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人的一封信 不久前接了一个极为普通的离婚诉讼案。诉讼过

程中，我忽然接到当事人传来的某杂志刊登的一篇文章，题

目是《律师，浮华背后的辗转》，文章大意是说：律师，这

个常人看来潇洒而富足的职业，其表象与现实之间存在非常

大的落差，“许许多多的律师，只是巨大生活机器下的小人

物，在浮华、膨胀的表象背后，经历着同样艰辛的心灵起落

和浮生辗转。（摘自该文）”文章同时列举了许多事例，证

明其观点。当事人此举当然没有任何恶意，只是表达了通过

阅读这篇文章以及与我的接触，对律师的了解更加深入了。

而我在读完文章之后，却有了一种沉重的责任感，觉得自己

有必要将想法写出来，不为纠正当事人的偏见，而是为了表

明我的职业观以及在此理念指导下的执业行为。我想我应该

代表了相当一部分律师，了解包括我在内的这部分律师的想

法，有助于非法律人较全面地了解律师业的现在与未来。 于

是就有了下面这封回信××： 你好！传真收悉。 首先感谢你

对律师业现状及其发展的关注。 你能坦诚的对一个律师谈出

你对律师业的看法，让我觉得我也有必要谈一谈我的职业观

。不为别的，我想我的想法也能代表一部分律师，不同于那

篇文章中所说那些律师。将我们这部分律师的现状及想法谈

出来，能够使那些关注律师的人们更加全面的了解律师，更

加客观的评价律师。 首先我想，不管是评价律师、聘请律师

或者从事律师职业，都应该确切的知道律师是做什么的。律



师不是掮客，所以想通过律师拉关系的人应当止步；律师不

掌握司法权，所以想通过律师左右判决的想法也不正确；律

师不代表荣华富贵，所以期待成为律师后能进入富人阶层也

不现实。律师现在是，将来也必定是从事法律服务的社会工

作者，并且也仅仅是提供法律服务的社会工作者。 鉴于律师

的这一社会定位，我认为，社会以及当事人评价律师应当从

两个角度来进行：一是服务的过程，二是服务的结果。因为

“社会服务”这一概念本身就涵盖了这两项内容。偏重于任

何一个而不顾其他，评价都是不全面的。只有将律师提供服

务的过程和结果结合起来对律师进行评价，才是客观的评价

。不仅是当事人，很多律师也在犯这样的错误：拿办案的结

果衡量工作的得失。“胜诉率”成为经常挂在嘴边的一句口

头禅，殊不知，这种评判简直是对自己工作的否定。律师不

能包打官司，就像医生不能包治百病。过程的价值在于探索

，探索的价值有时甚至超过获取本身。 评价律师更应当结合

律师的本职工作也即律师的法律服务。对律师不作本职工作

之外的苛求，更不应该拿律师是否能提供本职工作之外的服

务作为评判标准，如此得到的结论才是对律师的客观公正的

评价。要求律师提供本职工作之外的服务已经成为许多当事

人想当然的事情，而且，从市场经济的规律来看，有了这种

市场需求就肯定会有这方面的服务，我无意对此需求进行批

判，因为这一现象是一个社会现象，有其复杂的社会背景，

不能简单用是与非来评判。我只想说为这种需求提供服务不

是律师的本职工作，所以不应当以此来衡量律师。虽然有很

多律师将这些额外服务视为自己的“本职工作”，并且一直

在这样“工作”，但是这样的工作只能称之为“个人工作”



而不能称之为“律师工作”，因此不能以此来衡量律师工作

的成败。 鉴于律师的这一社会定位，我认为，欲从事律师工

作的人应当明白，自己以律师身份能为当事人提供的仅仅是

法律服务，包括与法律服务相关的服务比如劝解、协调、心

理咨询等等，但决不包括拉拢关系、行贿受贿。对法律服务

的定价也应当从服务的内容出发来衡量，严格来说，结果不

能作为定价的依据，因为从事法律工作的人都明白，判决的

结果是法官作出的，律师的工作是说服他，而非左右他，通

过左右法官来左右判决，是无能的做法。 在明晰了社会需求

与自身定位之后，我对我的工作要求也就简单的多：提供更

好的法律服务。仅此而已，我就能藉此成为一名合格的律师

。为自己的服务定价时，我有了更平静的心态和更客观的标

准，不承诺提供更多，当然不应当取得更多。 你发来的那篇

文章叙述的诸多律师的无奈，其实是社会的无奈。司法腐败

是每一个有良知的社会人都感到痛心疾首的，律师不是唯一

的受害者，也无力独自擎起反腐败的大旗。视反腐为己任是

不自量力，与腐败者同流合污是自甘堕落。二者之间的空间

不是非常狭小而是非常宽阔，毕竟社会对规范法律服务的需

求与日俱增，具备基本的律师技能和良知者都有自己展示的

舞台，从这个角度讲，律师业肯定是朝阳产业。 每个人都有

选择自己职业的权利，选择律师职业，不等于选择了律师身

上的镣铐，或者说，我选择的是自由的律师职业，而非戴镣

铐的律师职业。任何职业都需要付出，律师需要付出的时间

、精力与别的职业毫无二致，良心、自尊不是律师职业应当

付出的代价。摘除了社会、他人以及自己给律师职业强加的

羁绊，律师才能轻松的起舞。 此致 敬礼\r编辑：曹斌
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